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GARAPENEKO ETA INGURUMENEKO KONTSEILARI IZENDATU ZUTEN.

¿Qué valoración hace del estado en que se 
ha encontrado su Departamento? ¿Cada 
vez más se le exige al Departamento de 
Medio Ambiente más trabajo y control, cree 
usted que está bien dimensionado este 
Departamento a nivel de personal técnico 
y concretamente en el ámbito forestal?
En primer lugar, me gustaría destacar el im-
portante trabajo que se realizó durante la 
pasada legislatura, ya sea para empezar a 
implementar la Agenda Forestal del Gobierno 
de Navarra aprobada en 2019 como, sobro 
todo, para sacar adelante la Ley Foral de 
Cambio Climático y Transición Energética, 

con unanimidad parlamentaria, cuya entrada 
en vigor en marzo de 2022 supuso todo un 
hito para esta Comunidad y que, específica-
mente en su artículo 54, pero también con 
referencias importantes en los artículos 2, 
62 ó 73, hace una clara apuesta por nuestro 
modelo de gestión forestal sostenible. Ahora 
debemos ser capaces de responder al alto 
nivel de exigencia que nos plantea esta ley, 
tanto en su desarrollo normativo como en 
su gobernanza. En la nueva estructura del 
Departamento de Desarrollo Rural y Medio 
Ambiente hemos creado ya un servicio es-
pecífico de Cambio Climático, que coexistirá 

en paralelo con los servicios Forestal, de Bio-
diversidad y de Guarderío medioambiental. 
De esta manera, la prioridad de los bosques 
estará presente en estos cuatro servicios de 
la Dirección General de Medio Ambiente. 
Ahora bien, es cierto que necesitamos un 
equipo de mayor especificidad técnica en 
el acompañamiento en la gestión forestal y 
también lo tendremos en cuenta en el poste-
rior desarrollo de este organigrama. Pero no 
sólo es cuestión de medios, también necesi-
tamos una actitud y una visión más dinámica 
y transversal de las oportunidades que nos 
ofrece la gestión forestal sostenible. Y creo 
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que también puede haber un salto en este 
sentido.

Una vez realizada la toma de contacto con 
el sector forestal, ¿cuáles serían las líneas 
de trabajo en ese ámbito?
Lo primero que he hecho al llegar al Departa-
mento, que no me resulta en absoluto ajeno 
por mi anterior trayectoria profesional en el 
ámbito del desarrollo rural, ha sido tomar con-
tacto con los agentes del sector, empresas de 
la industria maderera, propietarios, entidades 
locales, profesionales… para compartir diag-
nósticos y acordar agendas de trabajo. Saber 
qué dirección queremos tomar en la gestión 
del bosque y luego habrá que ir activando he-
rramientas en este camino. Desde mi anterior 
responsabilidad en Vivienda, hemos hecho al-
gunas apuestas por estimular la demanda en 
mercados emergentes, tales como el uso de la 
biomasa para generar energía alternativa al gas 
o de la madera como elemento arquitectónico 
estructural en la construcción industrializada. 

Pero debemos también fortalecer la oferta, in-
tensificando los aprovechamientos proceden-
tes de la gestión forestal sostenible, tanto en 
montes públicos como privados. Y ahí tene-
mos todavía recorrido. Navarra, que moviliza 
anualmente algo más de 500.000 metros cú-
bicos de madera, apenas aprovecha, sin em-
bargo, un tercio del crecimiento de sus bos-
ques. En el reciente comité forestal nacional 
que celebramos en Pamplona me comprometí 
a que la Comunidad Foral pudiera incrementar 
este aprovechamiento en, al menos, un 25% 
en los próximos cuatro años siguiendo crite-
rios de gestión forestal sostenible y certificada. 
Debemos lograr un equilibrio estable entre la 
madera que obtenemos de nuestros bosques 
y la capacidad productiva del tejido industrial. 
La madera es, desde luego, una gran opor-
tunidad medioambiental, económica y social 
para Navarra y en esta apuesta compartida, 
propietarios, productores, industria, profesio-
nales y las propia administración, foral o local, 
estamos llamado a aliarnos.

En los últimos años Navarra está muy 
avanzada en materia de certificación fo-
restal, ¿cuáles serían sus objetivos a me-
dio plazo?
Efectivamente, Navarra ha conseguido ser la 
comunidad con mayor superficie forestal certifi-
cada del Estado. Pero no podemos quedarnos 
ahí. Necesitamos avanzar en mejorar los siste-
mas de certificación, responder a los estánda-
res que nos exigen los sistemas más implanta-
dos (PEFC o FSC) y poner la madera certificada 
local de distintas zonas en los mercados y cir-
cuitos de comercialización. Son factores que 
van a contribuir a fortalecer un sector maderero 
moderno y competitivo que haga compatible la 
conservación y mejora del patrimonio forestal 
con un mejor aprovechamiento y avanzar en la 
certificación de madera que avale una gestión 
sostenible es la mejor herramienta.

¿Desde su Departamento se va a seguir 
apoyando, impulsando y desarrollando el 
asociacionismo forestal?
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El asociacionismo, particularmente en este 
sector y sobre todo entre pequeños pro-
pietarios forestales, resulta una herramienta 
fundamental para vertebrar el territorio y ge-
nerar riqueza en las zonas rurales y comar-
cas forestales. Para detectar necesidades y 
potencialidades en los montes, para generar 
sinergias entre agentes locales, públicos o 
privados, y colaborar en la gestión, ya sea 
en prevención de incendios, en planifica-
ción o en el aprovechamiento de recursos 
forestales. La asociación es, en definitiva, el 
instrumento más cercano al territorio para 
involucrar a propietarios en una gestión fo-
restal sostenible y ayudarles en la gestión. 
Y Foresna-Zurgaia, con más de 30 años de 
trayectoria en Navarra, es un buen ejemplo 
de ello.

¿Se va a seguir impulsando la Agenda Fo-
restal de Navarra?
La Agenda Forestal de Navarra tiene detrás 
un profundo trabajo de diagnóstico, identifi-
cación de propuestas y ejes estratégicos o 
líneas de trabajo de innovación para convertir 
a la madera y al sector forestal, como decía 
antes, en una gran oportunidad para el desa-
rrollo socioeconómico y la riqueza medioam-
biental de Navarra. Y en estos últimos cuatro 
años desde la aprobación de la Agenda ha 

habido avances importantes, habiendo con-
seguido hacer de la gestión forestal sostenible 
una herramienta eficaz. Ahora, sin embargo, 
debemos dar otros pasos cualitativos para 
mejorar los aprovechamientos, con el objeti-
vo de incrementarlos en un 25%. Debemos 
abordar retos muy inmediatos y, de hecho, en 
estos primeros cien días de gobierno ya he-
mos apuntado algunas medidas: acabamos 
de crear el Observatorio Forestal de Navarra, 
una herramienta digital que parte de la nece-
sidad de realizar un diagnóstico fiel sobre las 
comarcas con mayor potencial en aprove-
chamiento forestal y analizar por qué algunas 
están por debajo de la media; también hemos 
empezado a explorar nuevos modelos de 
gestión subrogada en bosques comunales… 
Y tenemos a la vista otros retos más estruc-
turales como la falta de cualificación de mano 
de obra o la necesidad de fortalecer un tejido 
industrial propio. En definitiva, el impulso a la 
Agenda Forestal tiene muchas aristas por el 
camino a la que tendremos que ir dando res-
puestas conjuntas entre la administración y el 
sector.

Dentro del Convenio Euskadi-Aquitania-Na-
varra, ¿qué papel considera que puede ju-
gar su consejería en materia de colabora-
ción de proyectos con carácter forestal?

Navarra, Euskadi y Aquitania constituyen una 
Eurorregión llamada a jugar un papel impor-
tante en materia de gestión forestal ante el 
Comité de las Regiones de la UE y en el con-
junto de Europa, con una posición geoestra-
tégica privilegiada en el arco atlántico, y eso lo 
debemos aprovechar. No sólo compartimos 
un espacio geográfico, cultural y económico, 
sino que, además, podemos compartir ca-
pacidades exportadoras al ser regiones con 
mucha materia prima en recursos forestales 
y también con una histórica tradición indus-
trial. Estas sinergias ya se han puesto de 
manifiesto en la gestión conjunta de determi-
nados proyectos europeos como EGURALT, 
de construcción en madera en altura, o PRO-
MOBIOMASSE para el fomento de la biomasa 
como fuente energética renovable, ambos li-
derados por la sociedad pública NASUVINSA. 
También hemos estudiado conjuntamente 
posibilidades para el fomento de la educación 
forestal en los colegios, donde las tres regio-
nes hemos detectado carencias sobre el co-
nocimiento que tienen escolares y docentes. 
Son todos estos caminos, en algunos casos 
en estrecha colaboración con la organización 
transfronteriza Unión de Selvicultores del Sur 
de Europa (USSE), que debemos seguir ex-
plorando y el Gobierno de Navarra está dis-
puesto a liderar nuevos proyectos.

Cada vez nuevas plagas y enfermedades 
nos van a visitar como ya se está viendo 
en materia forestal, ¿se plantean desde su 
Departamento convenios de colaboración 
con Universidades, Centros de investiga-
ción, ¿protocolos de actuación…?
Una de las seis áreas de actuación del pro-
yecto LIFE NAdapta 2017-2025, la primera 
estrategia integrada europea de adaptación al 
cambio climático, que lidera el Departamento 
navarro de Desarrollo Rural y Medio Ambiente 
con participación de las sociedades públicas 
GAN, INTIA, NASUVINSA, NISLA y la propia 
UPNA, está dedicada específicamente a los 
bosques y se plantea como objetivo definir 
nuevos modelos de gestión forestal para con-
servar el valor ecológico y mejorar la produc-
tividad forestal de las áreas más vulnerables 
al cambio climático. Y alguna de las acciones 
concretas que se están desarrollando en esta 
área tiene que ver con la respuesta y la adap-
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tación a las plagas. Estamos trabajando, en-
tre otras acciones, en una investigación sobre 
especies de arbolado autóctonas con mayor 
capacidad de adaptación al cambio climático, 
en la elaboración de guías de gestión forestal 
adaptativa en sistemas agroforestales medi-
terráneos o ensayando en parcelas modelos 
de crecimiento forestal bajo diferentes esce-
narios de cambio climático, incluyendo un 
sistema de alertas y tipos de trampas ante 
plagas y enfermedades emergentes. Estas 
investigaciones nos ofrecerán nuevas herra-
mientas de planificación y pautas de actua-
ción. Pero, efectivamente, el efecto de ca-
lentamiento global nos va a traer fenómenos 
extremos cada vez más frecuentes, como las 
plagas o los incendios, debemos estar prepa-
rados para adaptarnos, especialmente en el 
terreno forestal.

Los bosques están ganando protagonismo 
en otros ámbitos más allá de su uso como 
fuente de madera, ¿qué opina al respecto?
Los bosques han sido históricamente fuente 
de madera para su uso en distintos merca-
dos de la industria, embalaje o piecerío, cons-
trucción o mueble, papel, biomasa, leña, etc. 
pero no debemos desdeñar, efectivamente, 
su papel en otras funciones. Tienen también 
un innegable valor paisajístico o simbólico en 
una comunidad como Navarra. Pero hay otras 
cuestiones que, precisamente en un contexto 
de cambio climático, están cobrando espe-
cial protagonismo. Me refiero, por ejemplo, a 
la relevancia de los bosques como sumideros 
de carbono para compensar las emisiones 
de CO

2. La sociedad pública GAN acaba de 
poner en marcha en un paraje de 13 hectá-
reas en Lesaka el primer proyecto público-pri-
vado en Navarra que, además de reforestar 
terrenos calcinados en incendios, ayudará a 
la compensación voluntaria de emisiones ge-
neradas por la actividad empresarial. A raíz 
de la presentación pública del proyecto de 
Lesaka, varias empresas nos han contactado 
mostrando su interés en participar en proyec-
tos de este tipo en otras localizaciones y este 
modelo es, desde luego, una vía muy intere-
sante que se le abre al sector forestal en un 
contexto de emergencia climática. Además 
de todo lo anterior, el uso recreativo de los 
montes también está ganando protagonismo, 

así como otros usos como los denominados 
‘baños de bosque’ con valor terapéutico. La 
gestión forestal integral debe englobar todas 
las potencialidades de los bosques.

Es necesario potenciar y dar alternativas al 
territorio rural a través de los propietarios 
forestales tanto públicos como privados, 
a la hora de introducir nuevas especies, 
especialmente en la regata del Bidasoa, 
¿cómo se va a abordar esta situación des-
de el Departamento?
Desde la anterior legislatura, hemos trabajado 
con entidades locales y propietarios privados 
en las comarcas atlánticas de Navarra para 
buscar especies alternativas a las plantacio-
nes de pino radiata, paulatinamente cortadas 
debido a varias enfermedades. De hecho, el 
Gobierno de Navarra, con financiación propia 
y ayuda de fondos europeos Next Genera-
tion, está ejecutando actualmente proyectos 
de repoblación que han sido propuestos por 
las propias entidades locales. También he-
mos analizado con la industria forestal espe-
cies forestales que tienen más salida en los 
mercados o estamos haciendo un esfuerzo 
importante en el proceso de recuperación del 
castaño como especie de alto valor, algo que 
está teniendo especial receptividad por parte 
de los propietarios. En definitiva, ya se están 

abordando iniciativas en el Bidasoa y otras 
comarcas en la repoblación con especies 
contrastadas con la propiedad y la industria 
para buscar un equilibrio entre la diversidad y 
su aprovechamiento futuro.

¿El sector de la madera vertebra el terri-
torio?
La madera es, sin lugar a dudas, una alterna-
tiva de futuro para determinadas zonas con 
especial peso específico en la masa forestal 
de Navarra, como son las comarcas del Piri-
neo, Urbasa o Bidasoa, entre otras. Y son zo-
nas amenazadas, además, por el fenómeno 
de la despoblación y necesitadas de activar 
estrategias audaces de desarrollo local que 
conjuguen distintos factores como el acceso 
a servicios, vivienda, generación de empleo o 
aprovechamientos de los recursos naturales 
como focos de actividad. Pues bien, en este 
contexto, el aprovechamiento del bosque, a 
través de la herramienta de la gestión forestal 
sostenible, debe también jugar un papel como 
palanca de desarrollo local, generación de ri-
queza y empleo para revitalizar en estas co-
marcas. La madera está llamada a ser, en este 
sentido, junto con el sector agroganadero, un 
instrumento de vertebración del territorio para 
trabajar por un mundo rural vivo y activo. 

Comunicación Foresna-Zurgaia

ENTREVISTA 04 | 05 

VISITA DEL CONSEJERO A UNA SERRERÍA EN OLLOKI CON LOS MIEMBROS DEL COMITÉ NACIONAL FORESTAL


